

# Pedroche celebra las Fiestas

## en honor de su Patrona María Santísima de Piedrasantas

### Algo de Historia

Se ha escrito algo de lo mucho que podría decirse de la que fué antigua capital del Valle de los Pedroches, la Oxintigi de los romanos.

Y digo de lo mucho que podría decirse, porque, por desgracia, se carece casi por completa de datos concretos que nos esclarezcan la verdadera historia de nuestra patria chica, tal vez porque hasta ahora nadie se preocupó de ello.

A pesar de esto, lo poco que conocemos de ella es lo suficiente para que todo hijo de Pedroche se sienta orgulloso de haber nacido en este pequeño rincón de España, que si fué célebre en hechos históricos, no lo fué menos en hijos preclaros que la honran con sus virtudes.

El origen de la villa de Pedroche se remonta a la edad antigua de la división histórica de España, pues según algunos historiadores, ya existía cuando los iberos hollaron nuestro suelo. Por ella pasaron fenicios, griegos, cartagineses, bárbaros y árabes en sus distintas dinastías, y es mucho lo que podría decirse sobre los hechos históricos porque atravesó, desde que fué ocupado por unos y otros pobladores que ambicionaban la posesión de sus terrenos, ricos en oro, plata, plomo y cobre, en sus primeras explotaciones mineras. De aquí que los fenicios llamaran a nuestro suelo el «Valle de las Maravillas», y los romanos el «Valle de los Metales».

Es en tiempo de los árabes cuando Pedroche adquiere su mayor importancia, convirtiéndose en plaza fuerte, guarnecida por sólidas murallas y su gigantesco castillo árabe, ambicionado por moros y cristianos, siendo Alfonso VII, el Emperador, el primero que arranca nuestro suelo del poder árabe el 1.155, por cuya razón ostentaba el título de Rey de Pedroche. Pero nuevamente en 1.156 cae en poder de los sarracenos que la sostuvieron hasta 1.168, en que fué conquistada por el Rey de Castilla, Alfonso VIII.

Mas veintisiete años después, en 1.195, y con motivo de la batalla de Alarcos, ganada por los Almohades, vuelve a caer nuevamente en poder de esta dinastía mora que reinó sobre la mitad de España hasta 1.273. Y es otra vez el glorioso rey castellano el que la arranca definitivamente y para siempre de las garras árabes el 1.212, al ser completamente derrotados en la célebre batalla de las Navas de Tolosa.

Pero no habían de acabar aquí las vicisitudes de la entonces ilustre villa, ambicionada por todos. En 1.236, Gonzalo de Mexia, de Santa Eufemia, logró apoderarse de ella. Y es entonces Fernando III el Santo, quien, para conquistarla, manda deshacer su gran castillo árabe, donde se hacía fuerte el de Santa Eufemia, quedando así definitivamente en poder del rey cristiano, que la eleva a su mayor grado de esplendor, llegando su población a pasar de los 70.000 habitantes.

Viene después el reinado de los Reyes Católicos y con ellos la admiración y ayuda a nuestra patria chica, por la que sienten verdadero cariño. Y crean en ella instituciones de cultura y centros de beneficencia y caridad. Y ayudan con largueza a nuestro Gran Capitán, Gonzalo Fernández de Córdoba en su magna empresa de construir una Iglesia en Pedroche, obra que fué terminada en 1.510 y que se dedicó al culto de Ntra. Señora del Socorro, cuyas ruinas forman lo que hoy es Cementerio Municipal.



María Santísima de Piedrasantas

Años después y con la piedra de que estuvo formado su castillo, se empieza la gran obra de la construcción del monumento más notable de Pedroche: su elevada y gallarda torre, una de las más bellas de España. Tiene unos 50 metros de altura, dividida en cuatro cuerpos de orden jónico. Se emplearon en su construcción más de 25 años y fué terminada en 1.563.

No menos importante y hermosa es su antigua Iglesia, de estilo mozárabe, con riquísimos retablos y cuadros de gran valor.

También sus ilustres hijos dieron realce y honor a nuestro querido pueblo, que se distinguieron como sabios, militares y eclesiásticos, como fueron D. Mateo Fernández Tejero, que fué Catedrático de la Universidad de Alcalá de Henares, en 1.515. D. Juan Mohedano Saavedra, cuyo nombre nos recuerda una de nuestras calles, que fué Obispo de Rabelo y Visitador General del Reino de Nápoles en 1.560. Fray Juan de los Barrios y Toledo, Obispo de Asunción en 1.550. Don Aciselo Moya Contreras, Arzobispo de Valencia y Vich. D. Pedro Moya, Arzobispo de Méjico, Capitán General y Virrey de Nueva España... Y tantos otros que con su labor callada supieron dejar en alto el nombre de su patria chica.

Hijo de Pedroche fué el ilustre sacerdote D. Simón Obejo Valera, cuyo nombre permanece en la obscuridad, así como la benéfica obra que dejó fundada a su muerte en 1.610.

Dueño de algunos bienes materiales — los espirituales los poseía todos —, entre ellos las fincas que todos conocemos llamadas de «Las Capitanas», tuvo el rasgo generoso de fundar con ellas una capellanía, cuyo Presidente nato es el Excelentísimo Sr. Gobernador de la provincia; en beneficio de las huérfanas pobres de la villa que contrajeran matrimonio y se hubieran hecho acreedoras con su buena conducta moral y cristiana. Son muchas las hijas del pueblo que desde aquella fecha han percibido y siguen percibiendo constantemente este beneficio (que empezó con 100 pesetas y hoy se ha elevado a 1.000), ayuda para empezar a vivir en su nuevo estado, sin que ninguna haya tenido seguramente el más insignificante recuerdo de gratitud para su insigne bienhechor.

Digno acto de caridad, merecedor de todos los elogios, y de que nuestro pueblo, agradecido, honrará una de sus calles con el nombre de D. Simón Obejo.

Como hemos visto ligeramente, este pueblo pequeño, hoy perdido en un rincón de Sie-

rra Morena, tuvo su época de grandeza, sus días de gloria y sus varones ilustres, por lo que debemos considerarlo como blasón glorioso y herencia riquísima y noble de nuestros ilustres antepasados.

Y termino con un sincero elogio del simpático Santuario de nuestra excelsa Patrona la Santísima Virgen de Piedrasantas y un canto de amor a esta Virgen bendita tan querida de todos sus hijos de Pedroche, que una vez más celebran sus alegres y divertidas fiestas en su honor.

Que Ella nos dé su bendición a todos y bendiga también este humilde trabajo que a Ella le dedica

UN HIJO DE PEDROCHE

### Programa Oficial de Festejos

**Día 7.**—A las 5 de la tarde: En el domicilio de los señores Mayordomos, siguiendo la tradicional costumbre se reunirán la concentración de «piostros», desde donde partirán al Santuario de nuestra excelsa Patrona acompañados de las Autoridades para asistir a las solemnes vísperas. A las 11 de la noche: En la Plaza del Generalísimo, como principio de fiestas, se quemará una extraordinaria y vistosa colección de Fuegos Artificiales.

**Día 8.**—Al amanecer, la ya famosa Banda Municipal de Música de esta localidad recorrerá las principales calles con las alegres notas de la diana.—A las 9:30: Volverán a reunirse los típicos «piostros» que con alegres repiques de campanas recorrerán el itinerario de costumbre para asistir a la solemne procesión y función religiosa que oficiará el señor Rector y Cura Párroco de esta villa Rvdo. don Rodrigo Cota González, estando a cargo del mismo el panagérico de la Virgen.—A las 6 de la tarde: Primera Novillada, en la que se lidiarán tres hermosos novillos por populares y famosos diestros cordobeses.—Por la noche, nuestra renombrada Banda de Música dará su primer concierto, ofreciendo un vasto y selecto repertorio.

**Día 9.**—Al amanecer, alegres dianas.—A las 11: Bailes públicos y de sociedad y otras distracciones de buen gusto.—A las 6 de la tarde: Segunda Novillada en la que se lidiarán, banderillearán y serán muertos a estoque tres bravos novillos.

**Día 10.**—A las 6 de la mañana: Floreada diana.—A las 11: Elevación de Globos.—A las 6: Grandioso Espectáculo cómico-taurino en el que se lidiarán dos bravas reses por el popular Empastre Cordobés.—Por la noche: Concierto.

**Día 11.**—A las 9 de la mañana: La Banda Municipal recorrerá la población acompañando a la Cabalgata de Gigantes y Cabezudos con sus populares y famosos pasacalles.—A las 11: Concurso de belleza femenino obsequiando con valioso regalo a la ganadora.—Por la tarde: Carreras de Bicicletas (local) en circuito que oportunamente se anunciará, obsequiando a los tres primeros vencedores con grandes premios en metálico.—Por la noche: Primera función de teatro.

**Día 12.**—Por la mañana: Como último día de fiesta, Cabalgata de gigantes y cabezudos y otras distracciones.—Por la tarde: Gran Tirada al Plato para los aficionados de esta localidad, con varios premios a los ganadores.—Por la noche: Segunda función de teatro, dando por terminadas las fiestas de este año.